

# EXPLOTACION Y TIRANIA.

## LA SITUACION DEL TRABAJADOR.

Es interminable la relación de los abusos que las grandes Negociaciones cometen con los trabajadores en toda la extensión del país. A lo mucho que sobre el particular hemos dicho, vamos a agregar nuevos datos que vendrán a corroborar nuestra aserción, basada en los hechos, de que la más espantosa miseria pesa sobre la inmensa mayoría del pueblo mexicano, impidiendo el progreso y la prosperidad de la Nación.

En el Mineral de Campo Morado, Distrito de Aldama, Estado de Guerrero, no están los trabajadores tan explotados y explotados que en otras partes. El Sub-Gerente de esta Negociación, un individuo de sangre francesa llamado José Saenz, más que como administrador de un negocio, obra como déspota implacable de pueblo conquistado. Desde luego, tiene el defecto de encontrarse siempre ebrio; tiene la costumbre de beber continuamente ponches fríos que, a falta de aguardiente de Parras, le preparan, ya la esposa de un curandero del lugar, ó bien su concubina. Esta mujer se la arrebató Saenz físicamente en un baile, á un obrero, al que injurió, agredió y envió á la cárcel obligándolo, por último, á salir fuera de las pertenencias de la negociación. Todo mundo evita tratar con el díscolo y depravado Sub-Gerente, pues no hay quien quiera exponerse á sufrir la grosería de este individuo, siempre exaltado por el alcohol y siempre prodigado, venga ó no venga al caso.

Saenz está de acuerdo con los empleados del despacho para que el día de raya, que es cada cuatro semanas, rebajan á todo trabajador unos cinco ó seis pesos de su jornal, robo que se hace descaradamente y al que se tienen que sujetar los operarios si no quieren perder el trabajo. A los contratistas en pequeño, que venden algunos efectos á la negociación, también se les roba. Si un carbonero, por ejemplo, ha entregado 60 toneladas de carbón, el día de pago se le dice que entregó menos y se le liquida al capricho de los pillos de la oficina. Si reclama el valor íntegro de lo que entregó, se le responde que un hombre no puede ganar tanto dinero en un mes, y que debe conformarse con lo que se le da.

Con el pretexto de pagar un médico para los operarios, se les descuenta á estos de su jornal una suma excesiva. Primeramente, el descuento era de un real, por semana, pero á últimas fechas, Saenz mandó rebajar lo que le parece, y al trabajador que no está conforme con ese robo, lo despidió, injuriándolo y amenazándolo.

Hace pocos días que Saenz golpeó á un operario, dislocándole un brazo. Otra vez sucedió que un arriero llamado Juan Beto no pudo trazar cal, porque las lluvias habían hecho intrasitable el camino del Mineral á las barrancas donde están las caleras y por esto, Saenz insultó al arriero y le dijo que no tenía más trabajo en la Negociación y que perdía lo que llevaba ganado en el mes. A Francisco León, contratista en morillos, lo golpeó Saenz porque aquel no quiso vender en \$3.00 una docena de morillos, que anteriormente había ajustado en \$4.00. No conforme con esto, mandó Saenz traer con el mayordomo seis peones, para que tiraran aquella madera á una barranca; pero Francisco León estuvo listo para llevarse los morillos en sus bestias, y sólo así se salvó del despojo de que lo quería hacer víctima el afortunado Sub-Gerente. Estaba este completamente beodo y poco después agredió al mismo mayordomo, atropellándolo de paso al Sub-Comisario de Policía, que presencia los hechos que hemos relatado, y otros muchos, pero que no da paso á castigar al estúpido y brutal tropelista Saenz. Sabido es que en nuestra Patria, las autoridades, tan altaneras y exigentes con el pobre y el humilde, son serviles hasta la complicidad con el poderoso, que amasa riquezas cometiendo infamias.

## Venta de máquinas de escribir

— Quien desee comprar máquinas de escribir "Oliver," "Smith Premier," "Remington," "L. C. Smith & Bros" ó de cualquiera otra marca, puede realizar una excelente economía encargándolas á la Agencia Comercial del Sr. Rosalío Benítez, P. O. Box 584.  
— Para referencias dirigirse al Sr. Ricardo Flores Magón.

La "Cananea Consolidated Copper Company," Negociación yankee de Cananea, Sonora, comete, para explotar al trabajador, una cinica y repetida infracción á la ley. Esta Compañía ha hecho aceptar como moneda, unas boletas que representan determinado valor, y con las que paga á los trabajadores mexicanos, en vez de pagarlos con dinero efectivo. A los americanos les paga con oro americano, y esta circunstancia hace todavía más odiosa la forma en que paga á los mexicanos, que son víctimas de una distinción ultrajante.

Esas boletas-moneda, que la gente de Cananea llama *bilimbigues*, no tienen más objeto que robar al trabajador mexicano, al mexicano únicamente, pues, como decimos, á los yankees no se les somete á este abuso. El obrero mexicano, pues, que tiene en su poder estos bilimbigues, no los puede cambiar por los efectos que necesita, sino en la tienda de la Compañía, que vende mercancías malas y caras. Una mercancía que normalmente valiera 50 cts., en la tienda de raya es de tan mala calidad que apenas vale 35 cts., pero en la tienda se la cargan á \$1.00 al trabajador que necesariamente tiene que acudir á dicha tienda, porque no le aceptan en otra parte sus bilimbigues, ó se los toman con descuentos enormes que vienen á producirle la misma pérdida efectiva.

Las autoridades, con su pasividad ante la notoria infracción á la ley que comete la compañía al poner en circulación los bilimbigues; las autoridades, decimos, autorizan la circulación de ese papel moneda, al no impedirlo ni castigarlo, y sin embargo, cuando alguien pretende hacer un pago en una oficina pública con bilimbigues, no se los admiten. Hace dos ó tres meses que un periódico de Sonora dijo que la Compañía de Cananea había sido multada en \$500.00 por la infracción de que tratamos, pero es el caso que hasta la fecha esa infracción sigue en su apogeo, á ciencia y paciencia de las autoridades.

En el despacho donde se dan los bilimbigues, el encargado de hacerlo es el tipo más acabado de la insolencia, quizá por esta circunstancia favorecido por los yankees. Las mujeres de los trabajadores, por estar estos en el trabajo, van al despacho á pedir boletas á cuenta del trabajo de sus esposos, padres, etc.; y esas boletas se les dan, pero después de que el encargado ha sometido á las solicitantes á largas esperas á humillaciones y hasta á unos malos tratamientos. Ni en las Oficinas de la "Cananea Consolidated Copper Company" es posible encontrar un poco de decencia siquiera para los que, con su trabajo y su miseria, hacen la riqueza y el poderío de esa Negociación yankee.

Y así se dice que nuestra Patria progresa y que nadamos en la prosperidad! ¡Prosperidad en un pueblo tiranizado por todos y por todos explotado, en un pueblo robado por la autoridad, robado por el fraile, robado por el capitalista, y obligado á soportar esa situación, porque la autoridad encarcela y asesina al que no se deja robar, porque el fraile, aliado de la autoridad, también persigue al que se niega á mantener á los holgazanes de coronilla, y porque el capitalista con la autoridad y el fraile por aliados, todavía acude al recurso de amenazar al desgraciado con quitarle el trabajo que le proporciona, si no se conforma con los robos que se le hacen sufrir!

Esta situación espantosa en lo económico, es el resultado natural del odioso sistema político que impura en nuestra Patria: es el resultado de la Dictadura. El remedio, pues, no puede ser otro que el de modificar por completo nuestro modo de ser político, que el de barrer con todos los elementos malditos que constituyen la actual tiranía, para levantar sobre sus ruinas los cimientos de una sociedad feliz y libre.

## DIAZ ESTA VENDIDO

Con frecuencia hemos hecho notar lo poco que se preocupan por servir al público las Compañías yankees que desempeñan servicios públicos, tales como las Ferrocarrileras. Esas Compañías, por realizar ganancias exageradas, cometen ininidad de abusos que la Secretaría de Comunicaciones no trata de corregir, aunque debiera hacerlo por el servilismo hacia los yankees que caracteriza á la Dictadura, ó bien porque en las Empresas abusadoras tienen acciones re-

caladas el Gral. Díaz ó algunos de sus principales lacayos.

La Empresa del Ferrocarril Mexicano, Octbre, ya es temible por sus irregularidades y frecuentes desastres; goza de extrema impunidad para poner en peligro la vida y los intereses del público. El Gerente General de esa Empresa, un tal Morcom, se ha lanzado á realizar economías que han producido deficiencias en el servicio, y males de grandísima trascendencia. Morcom, de un golpe por estúpida sordidez y sin meditar las consecuencias de su disposición, suprimió muchos empleados necesarios y aptos: telegrafistas, garroteros, celadores, guardavías, dejando un personal tan reducido que le sería materialmente imposible atender á las exigencias del servicio. Colocó Morcom, en cambio, á sus hijos y algunos favoritos con magníficos sueldos, en algunos creados específicamente y de todo punto inútiles.

Las consecuencias de las economías de Morcom no se hicieron esperar, y últimamente se han repetido los accidentes ferroviarios, algunos de ellos verdaderamente espantosos. En la barranca de Metlac se fué á fondo un tren compuesto de la locomotora No 94 y 12 furgones de mercancías, pereciendo en el siniestro el maquinista, el rogonero y tres garroteros. Quedó comprobado que el descarrilamiento de este tren se debió á falta de personal. Por la misma razón se cortó un tren en las cumbres de Maltrata, viniendo á descarrilarse los furgones cortados en la Estación del kilómetro 272, donde chocaron contra el edificio de la Estación, derrumbándolo. Los furgones se hicieron pedruzcos.

Lo que sí es inaudito, lo que puede calificarse de salvaje es la disposición del yankee Koffi, que siguiendo la escuela de Morcom, ha ordenado que las locomotoras inglesas Nos. 20, 21, 22, 23, 24, 31, 32, 33 y 34, del F. C. Mexicano, les sean tapados los tubos de seguridad de las calderas. Dejando una caldera sin válvulas de seguridad, la explosión, es casi segura, como puede comprenderlo cualquiera.

Ahora bien; la explosión de una locomotora, en una vía tan irregular y peligrosa como la del F. C. Mexicano; producirá un hecho terrible, á cuya perspectiva temblará todo el público, pero no Morcom y Koffi para los que nada significa el sacrificio de muchas vidas, con tal de que se ahorre un poco de combustible, ni la Secretaría de Comunicaciones, para la cual los yankees son invaluables, aunque cometan crímenes.

Un Gobierno honrado hubiera puesto coto hace mucho tiempo á los abusos, no solo del Ferrocarril Mexicano, sino de todos los Ferrocarriles y de muchas Compañías yankees que á diario cometen atentados, lo mismo contra particulares que contra el público en general. Pero Porfirio Díaz, que es un verdugo para con sus compatriotas, es un lacayo para los norteamericanos, y tanto porque en los Estados Unidos se habla bien de su Dictadura, como por corresponder á los regalos cuantiosos que le hacen, para comprarlo, las grandes Empresas, seguirá permitiendo, como hasta aquí, que el público mexicano sea víctima de los abusos y explotaciones de los extranjeros.

No esperemos que venga de la Dictadura la justicia que sólo del pueblo puede venir.

## Proceso de las Administraciones Tlaxtepecanas en México

Este es el título completo de la obra que actualmente se ocupa el conocido escritor liberal Adolfo Durruti Salinas, y de la cual el México Pacificado, que tan honda sensación causó en la República, es solamente la introducción ó prólogo. La edición de México Pacificado, aunque profusa de agrios en pocos meses está por completo, quedando de ella, para la fecha, tan sólo unos cuantos ejemplares.

El segundo tomo — Heroe y Gaudioso — llamará á no dudarlo, la atención de todos los mexicanos. Este trabajo se muestra; paralelos, las figuras del Imperial Juárez y del autócrata Díaz al través de la Historia, hasta pasar el segundo sobre el cañer del primero, para inaugurar en México una era de prosperidad opulenta, á la vez que de degradación política y retroceso político, de aplicación vergonzosa ante el sollo de la tiranía, de todas aquellas virtudes y privilegios que convirtieron al esclavo en ciudadano. La grande obra de Díaz, conforme se desprende del libro que nos ocupa, fué plantar el punal en el corazón de la República y recrearse meditativo, como el Euzarbo en la edad de Arripia, ante la agonía de las instituciones de aquella República. Con todos los ejemplares de la 1.ª Edición, en prensa, están ya ordenados, en México, por Expresso, C. O. D. \$ 2.00 plaza, y por Correo, pago adelantado, \$ 3.00. Lo mismo que México Pacificado.

# La Paz Infame

(Del libro: "Verbo de admonición y de combate.")

Después de una tempestad la mar no se serena, las ondas quedan largo tiempo tumultuosas; estremecido en su derrota, el espíritu público hace apenas el gesto de vivir, bajo la cimitarra de aquellas son bras de Bajo Imperio, que reman en América, con vulsonándose sobre pueblos en agonía;

en la sombría tristeza del momento, la conciencia del vacío y de la decadencia inminente, crece en las grandes almas hasta el gesto sombrío de lo trágico; se siente con horror subir la muerte;

con que acre deseo, con que fuerza de pasión inapaciguada, los pueblos se dan al servilismo, como á una terrible, imperiosa voluptuosidad!

se nace esclavo aun sin tenerlo;

lo que hay de terrificante en estas fuerzas ciegas que se desencadenan contra el bien, es la especie de trágica y salvaje inconsciencia que las impulsa;

el vértigo de la servidumbre lleva esos pueblos esclavos á la podre;

vertebrado como un aspid mitológico, el monstruo enorme y terrible del despotismo, se despreziza ó salta, sobre la carne exhausta de aquellos pueblos en martirio;

el vuelo silencioso de los ideales, como una lluvia de estrellas filantes, se pierde en el horizonte, sin deslumbrar las pupilas de la gran bestia, en éxtasis de sangre;

la ferocidad tranquila de aquellos asesinos no impone, pero asombra;

sobre los campos largamente entrojados con la sangre reciente;

en la calma de los horizontes, confundidamente sobora con los últimos ruidos del clarín guerrero;

en esa como égloga roja; se ven cual una bandada de buitres bajando de las cimas taciturnas, los pájaros siniestros del despotismo, abatirse sobre la miseria de aquellos pueblos casi en descomposición;

y en el horizonte lívido, flota la proyección negra de esas alas de mirros, como grandes nubes estelares, arrastrándose en campos de la muerte;

y, en aquellos pueblos antes heroicos, no hay un brazo armado que detenga el Crimen!

se muere humildemente, silenciosamente, casi feliz de agonizar bajo las plantas del César;

extraño fenómeno de cobardía: no se teme á la muerte, sino á la forma de muerte;

no se sabe morir frente al César, sino bajo el César;

se tiene miedo de la muerte heroica;

no se sabe ya morir sino de rodillas;

pobres pueblos!

esperarla de él, es una indignidad abominable;

la lucha á la medida de sus fuerzas y aun más allá;

he ahí el deber;

¿se que va, no hay quien se dispute el derecho de morir por un pueblo?

no tiene ya heraldos ese derecho terrible?

¡hora maravillosa de la vida aquella que se puede morir por la libertad!

¿morir bajo las garras de la hiena;

¿cortárselas de un golpe; he ahí el dilema.

J. M. VARGAS VILA.

## Desprestigio de la Administración Argüelles.

Bajo los auspicios de la actual Dictadura, ninguna entidad federativa puede contar con mandatarios dignos. Porfirio Díaz es un gran corruptor que contamina de inmoralidad á todos sus servidores.

El Gobierno de Tamaulipas corresponde fielmente al ejemplo y deseos del Dictador: lo integra una turba de serviles sin conciencia y sin honor: privan en él, cretinos desprezables, vencidos en la lucha por la vida, que con abyecta reverencia tributan al Presupuesto la adoración del hambre, y privan también, mercaderes expertos que saben abrir las cajas del Erario con la ganancia del engaño y la adulación.

Carlos Passemont se Secretario de Gobierno: se distingue por su holgazanería y por su afición á las peleas de gallos. Con inusitada frecuencia deja de concurrir á la oficina que es á su cargo: apenas si dedica una cuarta parte del tiempo que reclama el despacho de la Secretaría. Como hombre falto de energía, se ha dejado dominar por la pasión del juego en una de sus formas más estúpidas; es un gallero empedernido. Carece de cultura y de talento: es tan notable su estrechez intelectual, que el mismo Gobernador Argüelles se ve obligado á confesarla y divulgarla. Repetidas veces y en público ha dicho éste: "Carlos es de muy pocos alcances."

El Oficial Mayor del Gobierno, N. P. García, es un depravado á quien detesta la sociedad. En las anteriores administraciones desempeñó también puestos públicos y á la vez las espaldas, les hacían traición, y vendía los secretos que se le confiaban, á D. Manuél de León, aspirante al Gobierno del Estado. Su vida capulosa ha hecho estragos en su organismo, al grado de dejarse inerte la mano derecha. Ni siquiera su firma puede trazar, por lo que, para autorizar los documentos oficiales, hace uso de un *facsimile* de su rúbrica, violando descaradamente la Ley. Sin asomo de rubor, fungió en los tribunales como abogado postulante aprovechándose de su posición oficial para alcanzar triunfos jurídicos. Explota el trabajo de la prisión; la plaza de gallos que pertenece á su hijo Francisco, fué construida por presos y presos son los que desempeñan las faenas agrícolas en la labor de su propiedad.

El Oficial encargado de la correspondencia, es tan ratero como sus superiores: de la suma de \$200.00 mensuales que asigna el Presupuesto de Egresos para gastos de correspondencia, sólo invierte \$40.00, hurtándose el resto.

En la Judicatura domina el elemento clerical; distinguiéndose por su odio á los principios liberales, el Representante del Ministerio Público, Lic. Juan Luis Tercero. Este mandria, goza fama de talentoso entre los estultos Magistrados, que lo aplauden con frenesí, cuando en pleno Tribunal injuria cobardemente á nuestros eximios reformadores. A la Legislatura la forman dos histriciones indignos, de indefinida filiación política y varios maaquiles que se dejan manejar con infeliz sumisión.

Vicente Garcilazo y Manuel I. Izaliturri son los dos histriciones indignos del Congreso Tamaulipeco. Hombres sin convicciones y sin decoro, es su vida una serie de traiciones y bajezas; en su inmenso clamor, caben todos los credos y todos los partidos. Son los eternos partidarios de las facciones; triunfantes lo mismo sirven á Administraciones liberales que conservadoras: su anhelo es vivir en la holganza, á expensas del Tesoro Público.

Con esos colaboradores ha labrado su desprestigio el Gobernador Argüelles y concitado la animadversión del pueblo tamaulipeco.

# Regeneración

September 2nd 1905  
Subscription rates:  
Per annum... \$2.00 gold  
Per 6 months... 1.10  
Director y Proprietario: RICARDO FLORES MAGÓN

## CONDICIONES:

"REGENERACION" Se publica los sábados. El número suelto vale cinco centavos por en los Estados Unidos del Norte y diez centavos por en la República Mexicana.  
Los precios de suscripción son como sigue:  
En los Estados Unidos del Norte por un semestre, pago adelantado... \$ 1.10 oro.  
Por un año, pago adelantado... 2.00 oro.  
En la República Mexicana por un semestre, pago adelantado... \$ 2.40 plaza.  
Por un año, pago adelantado... 4.50 plaza.  
El cambio de ejemplares vale para los Argentinos: En la República Mexicana... \$ 7.00 plaza.  
En los Estados Unidos del Norte... 3.00 oro.  
Los envíos de dinero pueden hacerse por Citra Postal Internacional, por Expresso, en Billetes de Banco ó en Timbres Postales.  
Las personas que reciben REGENERACION se sirven mandar pagar directamente su suscripción, pues no podemos girar contra nuestros abonados.  
Para todo asunto dirigirse al Director.

Sus desaciertos políticos y sus grandes crímenes, entre los que culmina el asesinato del periodista Rivero Echegaray, han provocado amargado descontento en todo el Estado.  
Ya se pueden percibir los síntomas de una oposición que, será tremenda. En las próximas elecciones, el pueblo, como en épocas mejores, se erguirá para recibir el ósculo de la Gloria, y bregará pujante y grandioso, hasta emanciparse y elevar á los puestos públicos á los ciudadanos que merezcan su simpatía y adhesión.

## "El Colmillo Publico."

Es el mejor semanario independiente de caricaturas, que trata con absoluta imparcialidad los asuntos políticos de México.  
Recomendamos á los liberales esta importante publicación, que por su virilidad y acierto se ha colocado entre las primeras de la prensa independiente. El precio de suscripción, demuestrado bajo para el período de seis meses, es como sigue:  
Por un semestre... \$ 3.20

Toda correspondencia deberá dirigirse al Administrador, Sr. Federico Pérez Fernández, San Ildefonso N 9 México, D. F.

## UN CACIQUILLO MAS

El 27 del pasado se efectuó en Nogales, Sonora, una burda farsa fraguada por las autoridades con lujo de insolencia. Se trataba de elegir Alcalde Municipal. Ya Rafael Izabal había dado sus órdenes para que resultara electo el famoso Alberto Clausen que lleva tres años de estar prendido al pueblo de Nogales como una sanguijuela insaciable.

Para llevar á cabo la farsa, se colocó la mesa del Municipio en la Plaza del 13 de Julio. Una mala charanga ejecutaba piezas y á un lado de la mesa se veían algunas botellas de aguardiente para atraer al pueblo. El pueblo no se prestó á la farsa y los gendarmes tenían encargo de llevar por la fuerza á los tímidos que no se atrevían á rechazar con indignación el ultraje que las autoridades estaban haciendo al pueblo y se les hacía firmar boletas llenadas de antemano. Firmaron también las boletas quince policías y doce hijos de los mismos. Después de la farsa, se inauguró una bacanal pública y odiosa.

Alberto Clausen no ha podido llevar á cabo en los tres largos años que tiene de ser Presidente Municipal ninguna mejora. El dinero del pueblo pasa de las manos de los contribuyentes á los bolsillos de Clausen, que son su espoja.

Como arbitrario, no tiene competidor ese Presidente Municipal. Un artesano no quiso regalarle su trabajo á un fraile holgazán que pretendía que el artesano le hiciera un altar, sin cobrar nada por la hechura. El artesano, no considerado digno de dejarse explotar de un modo tan villano y se rebusó á servirle al tonsura, quien católicamente se dispuso á causarles algún perjuicio al obrero y al efecto, se fué á ver á Clausen para que pasiera preso al pobre artesano, cosa que se llevó á cabo, pues Clausen y los curas viven unidos.  
El fraile referido, tiene á su servicio tres ó cuatro policías por